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资资本本无无贵贵贱贱
管管理理有有高高低低
万科宝能双方均应反思

27日，万科公司股权之争继续。当天下午，万科企业股份有
限公司2015年度股东大会在深圳总部召开。会上，王石等万科管
理层正面回应了包括薪酬、是否离开万科等问题。

在宝能系对王石的指控中，不在岗却拿5000万元引起了众
多小股东的不满。在回应质疑时，王石首先称其“是执行董
事，并不是挂名的董事长，是公司管理层的一员”。王石解释，他
在国外考察学习期间，也参与了公司具体国际项目的谈判。

王石承认拿了5000万元，同时也认为这笔钱拿得合情合理，
且他在美国期间，并没有额外多拿一分钱。他称在这个敏感时
期，宝能抛出5000万元薪酬一事是误导，与大家希望稳定、不出
现波折的想法相悖。他质问宝能，“你就不顾股市的正常吗？”

万科监事会主席解冻也认为王石是合格的董事长，没有不
堪到要被罢免的程度。他指出王石即使在海外期间，也为公司提
供了资源和支持。王石是执行董事，没有单独领取津贴，是与公
司管理层一样领取薪酬。过去万科业绩不断增长，但王石的薪酬
没有与利润同步增长。

此次万科股东大会审议了五项议案，其中，董事会、监事会
报告两个议案未获有效表决通过。王石表示，今日投票结果与此
相符，他并不意外。

而对于宝能欲罢免董事会一事，万科总经理郁亮表示，“我
们尊重每个股东拥有的权益，这是他们的选择，近期董事会
会讨论相关议案。”而王石则表示，宝能在非常突然的情况下
提出罢免董事会及监事会的议案，是对万科过去的彻底否定，
这种情况是不可能发生的。

针对华润反对深铁交易案，王石说，在股东大会上，“只要大
股东一票否定，就会修改方案，但不意味着大股东可以为所欲
为。”王石进一步表示，预计今后相关监管部门会介入此事，“中
国改革开放到今天，如何规范市场，相信我们的监管部门会体现
出来，不是资本想怎么做就怎么做。”

据一财、财新等

■万科股权之争

“精英”王石再有爱
“草根”股东才是主

“这件事情王石一开始
就做错了。”中欧国际工商学
院会计学教授、副教务长陈
世敏认为。

事情的导火索，从宝能
强势入股万科时便已埋下
了。当时，以王石为首的万
科管理层态度就比较强硬，
(王石)不欢迎像宝能这样
的中小企业通过资本运作
来夺取公司的控制权。这才
有了后来引入深圳地铁，试
图“驱虎吞狼”的事情。

长久以来，王石都是人
们心目中精英的代表。王石
创办万科的经历可以说是
呕心沥血，看着万科成为全
球最大房企，却又被草根
逆袭的宝能占了股，高傲
的王石有一种“种出来的
菜被拱”的感觉。王石的想
法，其实与现在资本市场

“不看出身看实力”的原则
格格不入。

有分析认为，王石和万
科走到今天，原因之一就是
他没有处理好万科与大股
东宝能的关系。此前还有消
息爆出，王石曾经用“野蛮
人”这个字眼来形容宝能掌
门人姚振华。对此王石称，
他从来没有用过野蛮人这
个词，而是恶意收购，但是
我在沟通上表现得有点着
急。“如果姚先生觉得野蛮
人的形象是我造成的话，我
表示歉意。”

资本市场不存在所谓的
“野蛮人”。在万科这件事情
中，如果双方当初可以心平
气和地处理，或许结局可以
做到双赢。但王石没有认清
一点，不管他自己对企业有
着多大贡献，上市公司的所
有权永远是股东。而王石一
步步把万科变成了内部人控
制的企业。

万科事件其实在当下
有很强的警示意义。现在不
是所谓讲情怀、比魅力的时
代，资本运作已经成为大
企业和财团牟利的途径。
所有的企业创立者和管理
者均要牢记一点，只要选
择了上市，企业便不再是
你一人独有，而是属于所有
股东。不尊重股东的考量和
利益的管理者，一定不是合
格的。

来即血洗管理层
于己于人均不利

同时，宝能和华润联手
逼宫王石，也让人联想起了各
种悲剧的“中国式并购”———
在资本方获得控股权后，往往
血洗管理层，换上真正听股
东话的一批人。有专家建议，

“宝能系”掌门人姚振华应该
学一下股神巴菲特。

巴菲特在作出各种并购
后，往往并不对并购对象作
出更换管理层等动作，而是
让企业顺其自然发展，并且
获得了丰厚回报。巴菲特从
不参与投资公司的具体经
营，都是聘请行家里手负责
管理公司。只是在公司需要
做出重大决策时，他老人家
才参与。

在国外，大股东们相信，
一个值得他去花钱入股的企
业，一定有他成功的理由，自
然也有成功的管理者。况且
巴菲特等人认为，一个公司
的价值更多由那些无形资产
来决定，优秀管理层、企业文
化、公司品牌、客户忠诚，这
些看不到摸不着的，才是最
重要的资产，需要长期沉淀
才能真正形成。

现在的情形是，宝能和
华润明摆着要血洗万科管理
层。这不禁让人担心，一旦王
石和他的团队出走，带走的
可能是万科最珍贵的资产。
这对无论对未来掌控万科的
大股东，还是千万万科的散
户，都是不利的。

有专家认为，像万科这
样的佼佼者，理应带给消费
者更好服务，带给投资者特
别是中小散户更好回报，而
不是毁在资本方手上。

王石的前途命运也是很
多人关注的问题。王石称，他
现在还是董事长，等他不是了
再说不迟。王石还说：“现在有
人说要把我烧成舍利子，但是
代价是中小股东的利益。”但
王石也表示，如果他离开，希
望郁亮成为董事长

在会上，王石多次提到
“妥协”。他表示为了万科的
品牌，他和管理层一直在妥
协，这种妥协是媒体、监管部
门和对手都能感觉到的。而
对于一位股东要求王石等人
照顾大家诉求的建议，王石
称首先会遵守游戏规则，同
时会做出妥协。

再正常的资本运作
也离不开监管介入

6月27日，国资委主任肖
亚庆对万科股权之争给予回
应。肖亚庆表示：“只要有利于
深圳的发展，有利于企业的发
展，我们国资委就支持。”

同日，保险监督管理委
员会副主席、党委副书记周
延礼也做出了回应。他表示，
保监会要求相关险资要做好
信息披露。而具体到宝能举
牌万科事件，周延礼认为，类
似事件需要一个社会理解的
过程，具体看相关资本运作
是否违法，是否符合相关监
管要求。

周延礼同时表示，类似
的现象是十分正常的资本运
作模式，在西方类似的情况
较为普遍。

对此，中央财经大学教
授刘姝威27日发声，表示万
科股权之争不仅将成为中国
股市的历史标志性事件，而
且也将成为中国经济发展史
上的标志性事件。因为万科
股权之争的结局将影响到中
国的法制建设和实业发展。

刘姝威表示，金融监管
机构必须确认宝能收购万科
股份的资金是否合法；如果
宝能的高杠杆筹集资金模式
被认为是合法的，那么，中国
股市很快会有第二次股灾。

刘姝威强调，万科企业
文化的建立与华润作为前第
一大股东的态度有相当大的
关系，现在华润对万科管理
层的态度与此前有天壤之
别。华润应该向公众说明为
什么对万科管理层的态度发
生如此变化。

而就在27日，深交所分
别向华润及“宝能系”下发关
注函，要求二者各自说明：是
否存在协议或其他安排等
形式，以共同扩大所能支配
的万科股份表决权数量的
行为或事实。深交所同时要
求：华润及“宝能系”须对
照《上市公司收购管理办
法》，说明是否互为一致行动
人及其理由。

针对提出罢免万科董事
监事的“宝能系”，深交所要
求其说明未有提名董事监事
候选人的原因、罢免议案对
万科日常经营的影响，以及
为消除影响拟采取的措施。

本报记者 高寒 整理

葛相关新闻

嘴嘴上上不不软软，，但但王王石石已已经经低低了了头头
回应5000万年薪：在外没闲着，一分没多拿

万科公司股权纠纷最近受到广泛关注，有观点认为，这代表了我国企业在资本时代中遇到
的典型问题，即如何处理管理层与大股东关系。在此事件中，专家认为无论是管理层还是股东，
都应作出反思。

27日，王石和万科总经理郁亮在股东大会上亮相。 21世纪经济报道
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